

- Informe Mensual de Política Exterior Uruguay -

Nº 83 | Segunda época

Mayo 2022

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Agustina Romero, Maikel Nuñez, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy

SUMARIO

Principales noticias del mes:

Lacalle pou se reúne con el primer ministro de Reino Unido	3
Bustillo mantiene conversación telefónica con canciller chino	3

Asuntos multilaterales:

Uruguay preside consejo de la IRENA	4
Ministro de Salud participa de la asamblea de OMS	4
Uruguay adhiere a Código para Protección de Turistas	4
Vicecanciller en Foro de Examen de Migración Internacional	4
Naciones Unidas apoya con fondos energía renovable de Uruguay	5
Uruguay adhiere a convenio sobre reconocimiento de títulos	5

Asuntos regionales y hemisféricos:

Uruguay adhiere a condena de Nicaragua en la OEA	5
--	---

Asuntos bilaterales:

Argentina

Uruguay y Argentina avanzan en cooperación energética	5
---	---

Brasil

Bustillo se reúne con su par brasileño	6
Vicepresidenta Argimón se reúne con su par brasileño	6

Región

Lacalle Pou se reúne con presidente de Paraguay	6
Vicepresidenta se reúne con su par colombiana	6

EE.UU.

Lacalle Pou se reúne con senador y asesor especial de Biden	7
---	---

Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Bustillo comparece ante el senado por gesto de canciller turco	7
Designan a embajador en Armenia tras postergar venia para Turquía	7

Comunicados de prensa	8
------------------------------	----------

PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

LACALLE POU SE REÚNE CON EL PRIMER MINISTRO DE REINO UNIDO

El presidente Luis Lacalle Pou realizó una visita oficial al Reino Unido donde mantuvo un encuentro con el primer ministro Boris Johnson. Durante el encuentro, abordaron temas de comercio y de cooperación en áreas militar, antártica, cambio climático y la Agenda 2030. Además, abordaron la Guerra de Ucrania, coincidiendo en una posición crítica hacia la invasión rusa. En materia comercial, señalaron el potencial de crecimiento y celebraron el anuncio del laboratorio médico GSK sobre la apertura de uno de sus tres nuevos centros regionales de distribución de vacunas en Uruguay. Durante su visita, Lacalle Pou también se reunió con representantes del Grupo de Amistad Interparlamentaria Reino Unido-América Latina y con la vicepresidenta de la Cámara de los Comunes. Posteriormente, visitó el Francis Crick Institute, institución dedicada a la investigación del desarrollo de las enfermedades y su prevención. Por su parte, el canciller Francisco Bustillo y la ministra de economía Acuzena Arbeleche se reunieron con el ministro de Comercio Internacional, Ranil Jayawardena, con quien conversaron sobre oportunidades de ampliación de la colaboración para reducir las barreras para las empresas y fortalecer la cooperación multilateral. Previo a la partida de la misión oficial a Reino Unido, Bustillo había descartado la posibilidad de que durante la misma se negociara un Tratado de Libre Comercio entre ambos países (El País - 24/05/2022; El País - 25/05/2022; La Diaria – 12/05/2022; La República – 25/05/2022; Montevideo Portal — 23/05/2022; Montevideo Portal — 24/05/2022; Presidencia - 21/05/2022).

BUSTILLO MANTIENE CONVERSACIÓN TELEFÓNICA CON CANCELLER CHINO

El canciller Bustillo mantuvo una conversación telefónica con el canciller chino, Wang Yi, con la finalidad de abordar temas de la agenda bilateral y multilateral. En la conversación, Bustillo agradeció la propuesta del presidente Chino Xi Jinping vinculada a la Iniciativa para el Desarrollo Global y la Iniciativa para la Seguridad Global, cuyos aspectos principales coinciden con la política exterior uruguaya. Por otro lado, ambos se congratularon de que Uruguay haya sido el primer país de la región en participar de la Iniciativa "Una Franja, Una Ruta" y acordaron fortalecer la cooperación bilateral en ese marco. Asimismo, Wang Yi, resaltó que el ingreso de Uruguay al Banco Asiático de Inversión en Infraestructura y el Nuevo Banco de Desarrollo de BRICS crea un marco apropiado para fomentar la cooperación bilateral y multilateral entre ambos países. Uruguay reiteró su tradicional apoyo a la política de «Una sola China», gesto valorado por el Canciller Wang. En materia comercial, en vistas a la conmemoración en 2023 de los 35 años de relaciones diplomáticas, Uruguay manifestó su interés de avanzar en negociaciones para alcanzar un acuerdo de libre comercio. Uruguay recibió "con beneplácito" el interés manifestado por China para propiciar el acceso de un mayor número de productos uruguayos a su mercado. Por otro lado, Bustillo agradeció a China la oportuna provisión de las vacunas SINOVAC, respecto a lo cual Wang manifestó el interés de China de intensificar la cooperación en materia científica y tecnológica como una nueva prioridad de la relación bilateral. Bustillo, por su parte, expuso el deseo de elevar el nivel de cooperación estratégica entre los dos países y subrayó el interés de concretar una asociación estratégica integral entre ambos países en ocasión de una futura visita del presidente Lacalle Pou a China (El País - 20/05/2022; La República - 21/05/2022; Montevideo Portal - 20/05).

ASUNTOS MULTILATERALES

URUGUAY PRESIDE CONSEJO DE LA IRENA

El Subsecretario del Ministerio de Industria, Energía y Minería, Walter Verri, presidió el 23° Consejo de la Agencia Internacional de Energías Renovables (IRENA), desarrollado en Abu Dabi. En su discurso, Verri apuntó a que IRENA consolide una visión de largo plazo que le permita liderar la transición energética. Además, explicó los planes de Uruguay hacia la descarbonización, la economía del hidrógeno verde y la participación sostenida de las energías renovables en la matriz eléctrica. (La República - 27/05/2022).

MINISTRO DE SALUD PARTICIPA DE LA ASAMBLEA DE OMS

El ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, participó de la edición número 75 de la Asamblea Mundial de la Salud de la Organización Mundial de la Salud (OMS) desarrollada en Ginebra. En su discurso, Salinas reclamó “favorecer un diálogo más fluido entre OMS y las oficinas regionales”. Asimismo, en relación a la pandemia de la Covid-19, planteó que es necesario “ampliar el acceso equitativo a servicios de salud integrales; aumentar los recursos humanos calificados para la salud; evitar el malgasto en gobernanza; facilitar el acceso a medicamentos esenciales y vacunas y favorecer la producción regional de las mismas” (La República - 25/05/2022). (El País - 24/05/2022; La República - 24/05/2022; La República - 25/05/2022).

URUGUAY ADHIERE A CÓDIGO PARA PROTECCIÓN DE TURISTAS

En el marco del Seminario sobre el Código Internacional para la Protección de los Turistas de la Organización Mundial del Turismo, el ministro de Turismo, Tabaré Viera, anunció la adhesión del país al Código. Este código proporciona herramientas para los agentes del turismo, tanto del sector público como del sector privado, para ayudar a los turistas afectados por las emergencias, a fin de elaborar y armonizar normas de protección de los consumidores. (La República - 24/05/2022; Presidencia - 18/05/2022).

VICECANCILLER EN FORO DE EXAMEN DE MIGRACIÓN INTERNACIONAL

La vicecanciller, Carolina Ache, participó en Nueva York del 1ª Foro de Examen de Migración Internacional, en el cual los Estados examinaron los progresos alcanzados en la aplicación del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular. Durante su visita, la subsecretaría participó en el Debate Abierto del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas sobre “Conflicto y seguridad alimentaria”. Asimismo, se reunió con el Secretario General Adjunto y Director del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas, Liu Zhenmin, a quien planteó la necesidad de que Uruguay continúe recibiendo flujos de cooperación, sin perjuicio de su reciente graduación como país de renta alta. También mantuvo audiencias con la Directora-General Adjunta de la Organización Internacional de Migración, Amy Pope; el Director General del PNUD, Luis Felipe López Calva, y con su Directora Regional Adjunta, Linda Maguire; la Directora Adjunta de Programas de UNICEF; y la viceministra de Asuntos Multilaterales de Colombia, María Carmelina Londoño. (La República - 24/05/2022).

NACIONES UNIDAS APOYA CON FONDOS ENERGÍA RENOVABLE DE URUGUAY

Como parte de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030, el Fondo de Innovación de Energías Renovables de Naciones Unidas (REIF) aportará 10 millones de dólares para impulsar la segunda transición energética en Uruguay. El dispositivo otorgará préstamos a empresas, asistencia técnica, fortalecimiento normativo, generación de capacidades, desarrollo de conocimiento y transferencia tecnológica que apunten a reducir las emisiones de carbono. El anuncio fue realizado en Torre Ejecutiva, en un acto que reunió a ministros del gobierno y representantes del sistema de Naciones Unidas. (La República - 19/05/2022; Presidencia - 17/05/2022).

URUGUAY ADHIERE A CONVENIO SOBRE RECONOCIMIENTO DE TÍTULOS

El ministro de Educación y Cultura, Pablo da Silveira, informó que Uruguay adhirió al convenio regional de reconocimiento de estudios, títulos y diplomas de educación superior en América Latina y el Caribe, acordado con la Unesco. Por otra parte, Uruguay y Argentina suscribieron un acuerdo que permitirá la revalidación de los títulos de Formación Docente. (La República - 16/05/2022).

ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS

URUGUAY ADHIERE A CONDENA DE NICARAGUA EN LA OEA

La Organización de los Estados Americanos (OEA) condenó “enérgicamente” el viernes a Nicaragua por la ocupación y cierre forzado de las oficinas de la OEA en Managua . La resolución, aprobada durante una sesión extraordinaria del Consejo Permanente de la OEA en Washington, fue apoyada por 29 de los 34 miembros activos del bloque regional (Bolivia y Nicaragua se ausentaron, mientras El Salvador, Honduras y San Vicente y las Granadinas se abstuvieron). Uruguay fue uno de los miembros patrocinadores del texto. (La República - 16/05/2022).

ASUNTOS BILATERALES

ARGENTINA

URUGUAY Y ARGENTINA AVANZAN EN COOPERACIÓN ENERGÉTICA

El ministro de Industria, Energía y Minería, Omar Paganini, lideró una delegación oficial que viajó a Buenos Aires para mantener una reunión de trabajo con el secretario de Energía de Argentina, Darío Martínez. También participaron representantes de Ancap, UTE y la Administración del Mercado Eléctrico. En el encuentro se acordó continuar avanzando en la cooperación energética, a través de una mayor integración de los sistemas eléctricos y en el desarrollo de alternativas conjuntas en gas natural y combustibles líquidos. Las delegaciones también intercambiaron sobre los planes argentinos para el desarrollo del gas natural, proyectos de nuevos gasoductos y la situación del GLP y los combustibles líquidos, como el gasoil. (La República - 04/05/2022; La República – 08/05/2022).

BRASIL

BUSTILLO SE REÚNE CON SU PAR BRASILEÑO

El canciller Francisco Bustillo recibió en Montevideo a su par brasileño, Alberto Franco França, con quien dialogó sobre la flexibilización del Mercosur y la rebaja del arancel externo común, entre otros temas. Al respecto, França sostuvo que la reunión fue excelente, que hay mucha coincidencia en los temas políticos y que en los temas comerciales continúan trabajando. Por su parte, Bustillo destacó el diálogo franco y los avances en temas como la obra en la Laguna Merín. Asimismo, agregó que ambos coinciden en la necesidad de modernizar el Mercosur y que continuarán intercambiando para encontrar puntos de encuentro. (El País - 03/05/2022; La República - 04/05/2022; Montevideo Portal – 03/05/22).

VICEPRESIDENTA ARGIMÓN SE REÚNE CON SU PAR BRASILEÑO

La vicepresidenta, Beatriz Argimón, se reunió con su par brasileño, Antônio Hamilton Martins Mourão, en el marco de una visita oficial que este realizó a Uruguay. Argimón informó que durante el encuentro se dialogó sobre el fortalecimiento y modernización del Mercosur; la posible compra de aviones brasileños; asuntos medioambientales; cooperación en asuntos de defensa y los controles en los pasos de frontera. (La República - 07/05/2022).

REGIÓN

LACALLE POU SE REÚNE CON PRESIDENTE DE PARAGUAY

El presidente Lacalle Pou viajó a Paraguay para asistir a los actos conmemorativos del 211 aniversario de su independencia, donde recibió la condecoración Orden Nacional del Mérito en el grado de "Collar Mariscal Francisco Solano López", la mayor distinción del país. En ese marco, mantuvo un encuentro con el presidente paraguayo, Abdo Benítez, con quien abordaron temas de complementariedad e integración comercial y logística. Al respecto, ambos presidentes ahondaron en la oportunidad que supone la hidrovía para que Paraguay utilice los puertos uruguayos para la salida de sus exportaciones, sobre lo cual Lacalle destacó que Uruguay "tiene una vocación de ingreso a esta región y por supuesto ser el puerto *hub* de muchos lugares tierra adentro de América del Sur y esencialmente Paraguay", tema que no se resolverá prontamente, pero que "indefectiblemente vamos a ir para ahí"(Montevideo Portal — 15/05/2022). A nivel del Mercosur, Lacalle insistió que Uruguay "necesita abrirse al mundo" y, en ese sentido, destacó "la actitud de Paraguay de no oposición": "es muy importante no contar con ese obstáculo explícito cuando hoy en el Mercosur estamos dando esa discusión de modernización, que para nosotros es muy importante" (La República – 16/05/2022). (El País - 14/05/2022; El País - 15/05/2022; La República - 14/05/2022; La República - 15/05/2022; La República - 16/05/2022; Montevideo Portal - 14/05; Montevideo Portal - 15/05; Montevideo Portal - 15/05; Presidencia - 15/05/2022).

VICEPRESIDENTA SE REÚNE CON SU PAR COLOMBIANA

La vicepresidenta Beatriz Argimón recibió a la vicepresidenta y canciller de Colombia, Marta Lucía Ramírez. Posteriormente al encuentro, firmaron un Memorando de Entendimiento entre Uruguay XXI y Pro Colombia, las agencias de promoción del comercio e inversiones de ambos países. (El País - 18/05/2022; La República - 19/05/2022).

MUNDO

LACALLE POU SE REÚNE CON SENADOR Y ASESOR ESPECIAL DE BIDEN

El senador de Estados Unidos Chris Dodd se reunió con el presidente Luis Lacalle Pou, en el marco de la preparación de la Cumbre de las Américas, que se celebrará en Los Ángeles del 6 al 10 de junio. Dodd, quien es asesor especial del presidente Joe Biden, expresó que “Uruguay es un socio confiable y referente en valores e instituciones democráticas en el Hemisferio Occidental.” (La República - 28/05/2022). (El País - 27/05/2022; La República - 28/05/2022).

PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

BUSTILLO COMPARECE ANTE EL SENADO POR GESTO DE CANCELLER TURCO

El canciller Francisco Bustillo compareció ante la Comisión de Asuntos Internacionales del Senado, a instancias de un pedido de legisladores del Frente Amplio (oposición) para explicar la reacción del gobierno del gobierno en respuesta al comportamiento del canciller turco Mevlüt Çavusoglu durante su visita a Montevideo, en abril pasado. En la ocasión, Çavusoglu realizó el gesto de los Lobos Grises (una facción paramilitar ultranacionalista turca) a manifestantes de la comunidad armenia que se manifestaban afuera de la embajada turca. Al respecto, Bustillo informó que se convocó en forma inmediata al el embajador turco en Uruguay, Hüseyin Müftüoğlu, para que brinde explicaciones, quien argumentó que el gesto del canciller fue en respuesta a provocaciones y que no remitía a este grupo, sino al orgullo turco en general. El Frente Amplio aceptó las explicaciones, aunque lamentó que desde Cancillería no se haya emitido ningún comunicado oficial respecto al suceso. En respuesta a este incidente, el Senado había resuelto además postergar la votación de la venia a la designación del embajador uruguayo ante Turquía, Hugo Cayrús, que el Frente Amplio planteó condicionar a las explicaciones del canciller y a la designación de un embajador en Armenia (ver nota aparte). Por otra parte, en la ocasión Bustillo también fue consultado sobre las negociaciones comerciales con Turquía hacia la eventual suscripción de un TLC, las cuales el canciller explicó que se encuentran en la órbita del Mercosur ante el planteo de Brasil de avanzar a nivel de bloque, lo cual fue recogida por la presidencia Pro Tempore de Paraguay que implementó un grupo negociador. (El País – 12/05/2022; La Diaria – 09/05/2022; La Diaria – 12/05/2022; La República - 04/05/2022; La República – 12/05/2022).

DESIGNAN A EMBAJADOR EN ARMENIA TRAS POSTERGAR VENIA PARA TURQUÍA

La Comisión de Asuntos Internacionales del Senado decidió por unanimidad postergar el tratamiento de la venia de la designación de Hugo Cayrús como embajador en Turquía. La decisión responde a un planteo del Frente Amplio (oposición) sobre la conveniencia de no avanzar en esta venia hasta que el gobierno designe a un embajador en Armenia (en consonancia con el compromiso asumido con ese país), más aún luego de la actitud para con la comunidad armenia en Uruguay del Canciller turco Mevlüt Çavusoglu durante su reciente visita al país, en abril pasado. Pocos días después de la postergación de la venia y previo a la comparecencia de Bustillo ante esa misma Comisión, el gobierno designó al embajador Eduardo Rosenbrock como embajador en Armenia, destrabando así la situación, anunciando la oposición la disposición para aprobar ambas venias. (El País – 03/05/2022; La Diaria – 09/05/2022).

COMUNICADOS DE PRENSA

06/05/2022

Comunicado N° 69/22

Presentación de Uruguay ante el Comité contra la Tortura de las Naciones Unidas

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/presentacion-uruguay-ante-comite-contra-tortura-naciones-unidas>

20/05/2022

Comunicado N° 80/22

Comunicación telefónica entre el Canciller Francisco Bustillo y su par de China, Wang Yi

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/comunicacion-telefonica-entre-canciller-francisco-bustillo-su-par-china>

23/05/2022

Comunicado N° 81/22

Subsecretaria Carolina Ache participó en el Primer Foro de Examen de Migración Internacional

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/subsecretaria-carolina-ache-participo-primer-foro-examen-migracion>

24/05/2022

Comunicado N° 82/22

Declaración conjunta sobre la reunión bilateral entre Uruguay y el Reino Unido

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/declaracion-conjunta-sobre-reunion-bilateral-entre-uruguay-reino-unido>

26/05/2022

Comunicado N° 85/22

Uruguay presidió el Consejo del principal foro global de energías renovables

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-presidio-consejo-del-principal-foro-global-energias-renovables>

27/05/2022

Comunicado N° 88/22

30.º aniversario del establecimiento de relaciones Uruguay-Armenia

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/30o-aniversario-del-establecimiento-relaciones-uruguay-armenia>